

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6109

MADRID

Domingo 17 de Enero de 1897

Año XVIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.
Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Tiempo perdido

Un artículo del Sr. Comas.

La falta de espacio nos impide copiar íntegro el notable artículo que nuestro distinguido amigo ha publicado en el número extraordinario de *El Liberal* de hoy; pero a continuación transcribimos los párrafos más importantes del mismo.

Ocupándose de lo difícil que hoy se hace una acción diplomática con los Estados Unidos, dice el Sr. Comas:

«Un año hace hubiéramos podido entendernos fácilmente con Mr. Cleveland y Mr. Olney; hoy es ya muy difícil que nos podamos entender con Mr. Mac-Kinley, Mr. Sherman y Mr. Hanna.

Cleveland y Olney representan la administración que muere; Mac-Kinley y Sherman la administración que nace. Ya no es posible a los primeros alcanzar glorias en una gestión diplomática que no puede tener fin, y por lo mismo no han de exponerse solo a contraer las responsabilidades en que pudieran incurrir. Los segundos simpatizan con los filibusteros, no son amigos de España; y, por tanto, es muy difícil, por no decir imposible, que el gobierno español pueda llegar a una amistosa inteligencia con el gabinete norteamericano.

Triste es que los errores del gobierno nos hayan traído a una situación en la que no tiene ya la Administración actual de los Estados Unidos aquellas iniciativas de que pudo hacer uso anteriormente, y quiera Dios que en expiación de semejantes errores del gobierno conservador, no se vea privado nuestro país de alcanzar en adelante las ventajas que seguramente hubiera logrado el gobierno que aún hoy rige los destinos de la Unión americana.

Para negociar con Mr. Cleveland ya es tarde, porque Mr. Cleveland no querrá iniciar una negociación que forzosamente habría de terminar su sucesor, y para negociar con Mr. Mac Kinley, falta aún algún tiempo, que es difícil soportar España en el actual estado de cosas.

Ojalá que no se confirmen mis tristes presentimientos y sean ciertas, en cambio, las noticias que estos días circulan por todas partes, anunciando para un plazo no lejano la venturosa paz que tanto necesita y ansía nuestra noble y adorada patria.

No sólo por las palabras mismas del Sr. Comas, sino por lo que de ellas se desprende, claramente se infiere que la acción diplomática que estos días se ha dado como planteada, no sólo no se ha iniciado, sino que hay tantas y tan graves dificultades para plantearla, que puede considerarse como un empeño insuperable en las actuales circunstancias.

La acción diplomática, opinan personas importantes que ha fracasado antes de nacer, no por falta de voluntad del gobierno actual, que al fin, aunque tarde y con daño, ha reconocido su error, sino por los desvíos y frialdades del gabinete norteamericano, que en las postrimerías de su mando no quiere crear compromisos de ninguna especie al gobierno de Mr. Mac Kinley, que entrará en funciones el 4 de Marzo próximo.

Para la ruptura de relaciones, basta con la voluntad de uno; pero para estrechar éstas es necesario la voluntad de dos, y el Sr. Cánovas ha tenido tan poca fortuna en su política con los Estados Unidos, que cuando Mr. Cleveland solicitaba la inteligencia amistosa, porque tenía tiempo por delante para terminar la negociación, el Sr. Cánovas rechazó la idea, confiando en la acción exclusiva de las armas, y ahora, que ya desconfía del principio de la guerra por la guerra, y desearía una inteligencia con el gabinete americano, mister Cleveland no la acepta por el escaso tiempo que le queda de su gestión presidencial, y por no contraer compromiso alguno que merme las iniciativas de Mr. Mac Kinley.

Si a esto se añade que ciertas re-

clamaciones presentadas al duque de Tetuan no tienen curso, según se dice, por indicaciones expresas de Mr. Taylor, que quiere dejar a su sucesor completa libertad de acción en la discusión de esas reclamaciones, claramente se comprenderá que lo que ha ocurrido con la acción diplomática ha sido un nuevo y grave fracaso para el gabinete presidido por el Sr. Cánovas.

La oportunidad es siempre un gran factor en la gestión política de todo gobierno.

FILIPINAS

Telegrama oficial.

Llegada de trasatlánticos.—Entusiasta recibimiento.—Desfile de un batallón.—Operaciones en Bulacan.—Fusilamiento de Eusebio Roque.—Desfile ante el cadáver.

Manila 16.—(Recibido a las 8'10 noche).

—Capitan general a ministro Guerra. Vapores *Montevideo* y *Antonio Lopez* fondearon hoy, desembarcando tropas, que fueron recibidas con entusiasmo.

También desfiló el batallón de voluntarios visayos llegados esta mañana. Continúan activas operaciones en persecución de las partidas de Bulacan.

Hoy ha sido pasado por las armas Eusebio Roque, jefe de los rebeldes de aquella provincia.

Presenciaron la ejecución las principales de todos los pueblos, desfilando por delante del cadáver.—*Polavieja*.

Noticias del «Herald».

Nueva York 16.—Un despacho de Manila que publica el *New-York Herald*, dice que son en gran número los insurgentes de Bulacan que siguen presentándose a indulto a las autoridades, no existiendo ya en aquella provincia más que algunas partidas diseminadas.

Fuera de los rebeldes concentrados en Cavite, la insurrección va perdiendo toda importancia, la discordia reina entre los sublevados, los jefes obran sin acuerdo entre sí y las inmediaciones de Manila se ven desde hace algunos días libres de partidas.—*Fabra*.

Gansancio de los rebeldes.

Dicen de Manila que la mayor parte de los rebeldes se van cansando de una situación contraria a los hábitos de esta gente.

Quéjanse a sus jefes de que no van a poder coger las cosechas y de que no se les cumple la promesa que se les hizo de que la guerra acabaría pronto, con el triunfo del rey Bonifacio y del virrey Emilio Aguinaldo.

Voluntarios visayos.

Detrás de las fuerzas peninsulares, reciben llegadas a Manila, desfilaron 530 voluntarios visayos perfectamente uniformados y armados. Todos fueron objeto de grandes aclamaciones por parte del público. Los voluntarios visayos gritaban con entusiasmo:

¡Vivan las Filipinas por España! ¡Mueran los tagalos insurrectos!
El general Polavieja, que presenciaba el desfile, fué objeto también de grandes ovaciones.

Comunican oficialmente a la capital de la Pampanga que 3.000 indígenas quieren alistarse como voluntarios.

Este deseo viene acompañado de fervientes demostraciones de españolismo de muchos pueblos de aquella provincia.

Disensiones entre los rebeldes

Las tropas que rodean a Cavite han oído en el interior de aquella zona largo tiroteo. Por algunos tráfugas se sabe que en el campo rebelde de los caviteños se han suscitado reyertas respecto a la jefatura suprema.

Contra el bandolerismo.

El general Polavieja ha dictado un bando proclamando la ley de represión contra el bandolerismo, cuyo objeto es quitar todo carácter político a las pequeñas partidas de los *tulisanes* (ladrones) que merodean en las fincas y caminos.

Operaciones en provincias

En la provincia de Morong—según telegrama a *El Imparcial*—hay completa tranquilidad.

En la de Batangas se señalan combates sin importancia de partidas pequeñas contra los puestos de escasa guarnición. En la provincia de Bataan han sido destruidas y diseminadas las partidas numerosas, y los grupos rebeldes que permanecen en el campo rehuyen el combate y no se atreven a aproximarse a los poblados en que hay tropas.

Los puestos de la Guardia civil de las provincias de Tarlac, Pampanga y Nueva Ecija, han vuelto a los puntos a que corresponden, siendo de advertir que los habían abandonado desde hace tres meses.

Este detalle prueba mejor que otro alguno cómo ha renacido la tranquilidad en aquellas provincias donde hasta ahora los rebeldes campeaban por sus respetos.

En la provincia de Bulacán continúan las operaciones con gran actividad.

En los montes de San Mateo, en Novallana y en San José, donde los cabecillas Llanera y Ginaldez conservan bastante fuerza, será más difícil batir al enemigo, porque éste, cuando se ve perdido, se refugia en la cordillera que separa a las provincias de Bulacán y de la Infanta.

Hospitales y parques.

El capitan general ha ordenado que se establezcan hospitales militares y parques en Balayan.

Este punto será otra base de las operaciones contra Cavite.

Presentados a indulto.

Los presentados a indulto no son tantos como en un principio se había dicho. En el mismo Manila, mientras los españoles entregan a la autoridad todas sus armas, cumpliendo el bando del capitan general, los indios las ocultan.

Para corregir estos delitos se llevarán a cabo registros y escaramientos.

Las fondas de Manila.

Las fondas de Manila están llenas de jefes y oficiales.

Los vecinos se han ofrecido a alojar gratuitamente a 200 jefes y oficiales.

De viaje.

Un despacho de Singapoor da cuenta de haber zarpado de aquel puerto con rumbo a Manila el trasatlántico *Colon*, que conduce tropas.

Añade el despacho que éstas iban animadas de un excelente espíritu y gozaban de completa salud.

Campaña de Cuba

La zafra

El general Weyler ha dictado un orden concediendo autorización a los ingenios de Pinar del Río para comenzar la molienda.

Dispone además el capitan general que las guarniciones de los ingenios estén formadas por movilizados pagados por los dueños de las fincas, y que cesen los que pagaba el Estado ocho días después de comenzar la molienda.

Esta orden se hará extensiva a las provincias de la Habana y Matanzas, y más adelante a la de Santa Clara.

Presentaciones

Telegrafían los corresponsales que aumentan considerablemente día en día el número de los rebeldes que se acogen a indulto.

Donde más muerdean las presentaciones es en la provincia de Matanzas. Casi todos se presentan con armas y municiones.

El general Pin

Es esperado de un momento a otro en la Habana el general Pin. Regresa enfermo.

En Pinar del Río.

En la provincia de Pinar del Río continúan las columnas volantes su persecución incesante a los restos de las partidas.

Gonzalez Muñoz.

La prensa de la Habana dedica grandes elogios al general Gonzalez Muñoz por sus triunfos en la campaña.

Solicita que con motivo del Santo de D. Alfonso XIII se ascienda a este bravo jefe.

Serenata.

Los bomberos de la Habana obsequiaron anoche con una serenata al marqués de Rabell.

Más refuerzos.

Parece que además de los 800 hombres de infantería de marina que se embarcaron para Cuba en el correo del día 10, con objeto de cubrir bajas, lo harán en el correo del 30 otros 700.

La cuestión cubana.—Cánovas y Cleveland.—La Bolsa.

El *Nacional* publica hoy este telegrama:

«Paris 16 (8'40 noche).—Los periódicos juzgan hoy la cuestión cubana en la forma de que di cuenta anteriormente: a saber que el Sr. Cánovas ha aceptado las gestiones pacificadoras de Cleveland, pero con carácter completamente extraoficial, no como jefe de Estado.

La Bolsa, a primera hora, se ha dejado impresionar por los infundios filibusteros.

Aquí se confía en que muy pronto se concederán a Cuba reformas amplísimas.—*Delatte*.

SANSON Y DALILA

Sanson y Dalila, la primera obra dramática del ilustre compositor francés—porque *Le timbre d'argent* y *La princesse Jaune* no pueden considerarse más que como ensayos—se estrenará esta noche en el Teatro Real. La obra se impone por la claridad de sus grandes líneas, por el clásico estilo de sus recitados y cantables, por sus coros solemnes y severos, por sus bailables pintorescos y movidos,

en conjunto, por su factura digna de los primeros sinfonistas que dan lustre al arte moderno.

El fondo de la ópera constituye el relato de la Biblia, pero notablemente alterado por el libretista, quien, en sus comedias, no ha sido otro que el mismo compositor, reduciéndose la tarea de M. Lemaire a la verificación del texto suministrado por el músico.

El primer acto presenta a los hebreos abatidos y subyugados bajo el poder de los filisteos Sanson, cuando Abimelech, sátrapa de Gaza, se presenta llamado por la agitación que se advierte en los vencidos, Sanson implora el auxilio divino, y arrancando la espada de manos del guerrero filisteo, cuando éste va a precipitarse sobre el caudillo de Israel, le derriba muerto al suelo.

Lo que no ha podido la fuerza lo logrará la astucia. Dalila, aconsejada por el Gran Sacerdote de Dagon, envuelve a Sanson en la red de sus seducciones; como Omfalía con Hércules en el poema que también Saint-Saens ha tratado musicalmente, Dalila descubre el secreto de la fuerza del héroe, y el telón cae en el primer acto, cuando Sanson, a medias vencido, se decide a seguir los pasos de Dalila.

Un dueto de ésta con el Gran Sacerdote y otro más largo con Sanson, llenan casi por completo el segundo acto. En aquel, Dalila, movida por el fanatismo religioso, y con el intento de vengar en Sanson los insultos que los israelitas han hecho al dios de los filisteos, Dagon, promete emplear todo el poder de sus encantos para esclavizar a Sanson. Llega éste, y en la ruda lucha que libran en su pecho, por un lado los deberes de su misión, como caudillo y libertador de los hebreos, y por el otro el poder de las seducciones de Dalila, gana éstas victoriosas, y cuando aquella se retira a su morada, Sanson la sigue. En la escena, que queda por un momento desierta, aparecen, saliendo de la obscuridad, guerreros filisteos, esperando la señal para apoderarse del héroe; ésta no se hace esperar. Dalila se asoma a la ventana llamandoles. «¡Traición!» se oye gritar al hebreo, mientras los soldados le sujetan, y cae el telón.

El tercer acto tiene dos cuadros: en el primero se ve a Sanson, cautivo, cisgo, cortada la cabellera, dando vueltas trabajosamente a la piedra de un molino; en el segundo se desarrolla una gran fiesta religiosa en el templo de Dagon: Dalila, el Gran Sacerdote, Sanson conducido por un niño, se presentan sucesivamente, y las jóvenes filisteas bailan ante el ídolo de Dagon, que ocupa, entre columnas y luceros, el centro del templo.

Dalila y el Gran Sacerdote hacen apurar al héroe todas las amarguras del vencimiento, y la sacerdotisa lleva el escarabajo hasta el extremo de ofrecerle por su misma mano una copa de hidromiel, recordándole la escena de su seducción. Empieza la danza sagrada, y Sanson se hace llevar al lado de los dos pilares que sostienen el techo del fondo del santuario, dirige a Dios una plegaria ardiente para que le devuelva el antiguo vigor, y sacudiendo las columnas con fuerza incontestable, derriba el templo, pereciendo todos bajo sus ruinas.

Reparto de la obra.

Dalila..... Srta. Salvador.
Sanson..... Sr. Garulli.
Gran sacerdote..... Tabuyo.
Abimelek..... » Walter.
Un filisteo..... » Aguado.
Un hebreo..... » Verdaguer.

Las decoraciones.

Baste decir que son de los notables escenógrafos Bussato y Amalio, para comprender su magnificencia.

La del primer acto representa una plaza egipcia. Los efectos de luz están admirablemente entendidos.

La del segundo acto es una campaña preciosa.

Las dos del acto tercero son también notables; la primera, *un molino*, bonito efecto de noche, y la segunda, *el templo de Dagon*, que ocupa todo el escenario, y que es una muestra más de la habilidad reconocida en los aludidos pintores.

RUMORES DE CRISIS

Dice nuestro colega *El Tiempo* que vuelven a sentirse trabajos en la situación para producir una crisis parcial, partiendo de la salida de los Sres. Navarro Reverter, Castellano y Tejada de Valdosera.

Los amigos del Sr. Romero Robledo se supone que han planteado la cuestión al Sr. Cánovas, por no tener representación en el gobierno, estando la duda en si entrará el Sr. Puga ó el Sr. Bosch.

Y luego añade:

«Creese sea el Sr. Bosch el agraciado, porque el Sr. Cánovas le ofreció esa repatriación para cuando terminaran las cuestiones judiciales pendientes. Asombraban estas cosas a las gentes, y no faltó quien dijera que si hubiera en el gobierno valor para llevar a la cárcel al señor marqués de Cabriñana y realizar esa crisis, podría resumirse la situación con la famosa quintilla de *La Pasiónaria*:

«Resumen de lo ocurrido:
elfortunado insultado,
el dolor escarnecido,
el defensor procesado
y el delincuente ascendido.»

Los hechos de la campaña de Cuba, desmintiendo dolorosamente los optimismos oficiales, sin que el Sr. Cánovas pueda relevar al general en jefe, de cuya

comiseración vive el gobierno, y la posible complicación que el cambio de jefe de Estado en la República norteamericana pueda traer en plazo breve; así las cosas, no son estos momentos oportunos para satisfacer concupiscencias y vanidades personales y para desfiar la opinión con exagerados alardes de omnipotencia, suponiendo que su realización no encuentra debidos y serios obstáculos.»

LA ACCION DIPLOMATICA

En el número extraordinario de *El Liberal*, a que hacemos referencia tratando del artículo del Sr. Comas, vemos otras ideas que tienen interés:

A los Estados Unidos no hay que mandarles notas, ni balas; mandádesles cambios de ideas y cambios de productos. Cerrádes el corazón, si quereis, pero abrides el mercado. Yo, republicano, liberal, democrata, pertenezco a todos aquellos que los creen, por Franklin, por Washington, por Lincoln, por Edisson, hijos predilectos de la humanidad y ornato incomparable del planeta.—*E. Castelar*.

Por la paz ha trabajado siempre el gobierno americano; la paz y su pronta realización han sido lo único que urgentemente ha recomendado al gobierno español. Y como esa prosperidad, ese sosiego y ese desarrollo económico de Cuba no pueden obtenerse sino en aquellas condiciones en que la Metrópoli, garantizando a la isla de Cuba todas las condiciones del progreso, le dé al propio tiempo la independencia y la seguridad, sin las cuales aquel no sería posible, de aquí el punto de enlace y de aquí la aproximación de los dos países y la conjunción de las aspiraciones de los gobiernos español y americano.

Por eso es posible y natural y lógica la acción diplomática en la cuestión de Cuba.—*S. Moret*.

Como reos de imperdonable delito deben ser calificados los gobiernos que, sin sacar la espada, toleran quebrantos de la soberanía ó del honor de la patria; pero también como reos de grave culpa deben ser juzgados aquellos que por soberbia é ineptitud fían solo el triunfo de su causa a la guerra; y renuncian a buscar la paz, asociando al empuje de sus batallones la fuerza moral de una diligente y sabia acción diplomática.—*A. Grotzard*.

No basta llamar provincia a Cuba, para privar a los conflictos de guerra que allí se producen, de los caracteres propios de una cuestión colonial, distinta en su esencia de la que pudiera ventilarse en el Ebro. Sería obstinarse en cerrar los ojos a la luz, negar que entre Cuba y la Península hay una relación diferente de la que media entre España y Valladolid, y desconocer que la prolongación del conflicto afecta a intereses de terceros, que merecen atención y miramientos de nuestra parte. Una mención que se encaminara a concertar voluntades en discordia, no puede ni debe ser rechazada en absoluto y sin examen.—*F. Sibola*.

Hágase la paz, y a fin de conseguirla no se ande escaso en concesiones. Dése a Cuba la más amplia autonomía, aun cuando Cuba se de por satisfecha con menores reformas. Conviene arrancar los germenes de futuras guerras, y no se les arrancará sin que la colonia sea árbitra de sus destinos hasta el punto de no hallar motivos para apetecer su total independencia.—*Pi y Margall*.

«Qué provecho, qué ventaja sacará [el gobierno de los Estados Unidos, de mediar para que los rebeldes se rindan a discreción y sin que España les prometa nada? A tal pregunta respondería yo:

«Si alguien cree ó espera todavía en España que podemos tener en Cuba 1.600.000 conciudadanos para que compren productos de la Península a mucho más elevado precio que pueden comprar productos semejantes importados de otros países, manester es, en mi opinión, que renieguen de tal creencia y que desistan de tal esperanza. Y no supone lo dicho la anulacion del comercio entre Cuba y España. El del Brasil, por ejemplo, con el reino de Portugal, es ahora mil y mil veces más activo y fructífero para los portugueses que cuando el Brasil era colonia.—*J. Valera*.

Las declaraciones del general Blanco.

La *Agencia Mencheta* recibió ayer un despacho de su director, que está en Barcelona, diciendo:

«Al enterarse el general Blanco de las declaraciones que le atribuye el correspondiente de *La Correspondencia*, se manifestó sorprendido de las mismas. Dica que solo cruzó breves palabras con dicho correspondiente. Asegura que nada dijo de ocupar ó no el puesto de jefe del cuarto militar de S. M. Ha manifestado también que nada debe decir hasta después de conferenciar con el gobierno, y cree que estando su defensa en el Parlamento, allí es donde hablará. El martes saldrá en el expreso.»

EL PROCESO CABRIÑANA

La junta de letrados.

Los letrados asesores del señor marqués de Cabriñana en los procesos mu-

nicipales, no se reunieron ayer por falta de tiempo necesario para hacer las citaciones correspondientes.

Parece que el Sr. Gamazo, como decano del Colegio de Abogados, será el que convoque hoy a sus compañeros los señores Salmeron, Silvela, Barrio y Mier, Martínez Campos y Canalejas, a la reunión de que se habla.

De lo que los letrados acuerden, dependerá que el señor marqués de Cabriñana entable ó no el recurso de casación y el que se reúna ó no nuevamente la Junta Magna.

La sentencia se halla en poder de dichos letrados desde ayer tarde.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

Los socialistas.

Paris 16.—El grupo socialista de la Cámara de los diputados se propone defender ante ella el monopolio por el Estado de la refinación de los azúcares.

El conde Mouravieff.

San Petersburgo 16.—La mayoría de los periódicos de esta capital elogian el nombramiento del Sr. Mouravieff para el ministerio de Negocios extranjeros, por ser garantía de que ha de ser continuador de la política exterior del imperio, basada especialmente en la amistad con Francia. El nuevo ministro irá en breve a Copenhague para presentar al rey Cristian sus cartas de despedida.

Nuevo Nuncio.

Paris 16.—El nuevo Nuncio de Su Santidad León XIII ha presentado hoy al presidente de la República las cartas que en tal concepto le acreditan. En dicho acto se han cambiado discursos de la mayor cordialidad encaminados a enaltecer la buena armonía existente entre Francia y el Vaticano.

Lluvias.

Perpiñan 16.—A consecuencia de las grandes lluvias, encuéntrase inundada parte de esta población.

Las inundaciones son generales en casi todo el departamento de los Pirineos Orientales.

Creta.

Paris 16.—Las últimas noticias de la isla de Creta, dicen que la situación general de la misma tiende a mejorar y que no es cierto que los musulmanes traten de provocar desórdenes.

Condecoraciones.

Berlin 16.—El Emperador ha conferido la gran cruz del Águila Roja al Sr. Porfirio Díaz, presidente de la República de Méjico, y la orden de la Corona al señor Ignacio Mariscal, ministro de Negocios Extranjeros.

Este hecho pone de manifiesto las excelentes relaciones que median entre Alemania y Méjico.

La peste.

Londres 17.—La peste bubónica continúa causando grandes estragos en Bombay y su distrito. Aunque las estadísticas resultan deficientes dada la perturbación que el estado sanitario ha originado en todos los servicios, se calcula que parecen tres cuartas partes de los atacados. La epidemia castiga igualmente a los animales domésticos. Los pájaros han desaparecido casi por completo de la región infestada.

Se teme que además de la peste bubónica se desarrolle el cólera, pues se han presentado algunos casos de esta última enfermedad. Reina gran pánico. Los habitantes de algunos pueblos los abandonan en masa, estableciendo campamentos en sitios elevados; pero los horrores del hambre comienzan a dejarse sentir, porque cada vez escasean más las subsistencias.—*Fabra.*

INTERIOR.

Nuevo Instituto.

Linares 16.—Esta tarde se ha verificado con gran solemnidad la inauguración del Instituto local de segunda enseñanza de esta ciudad.

Presidió el acto el alcalde, Sr. Narbona, teniendo a su lado al director del Instituto, los jueces municipal y de instrucción, el decano del Colegio de abogados, el capitán de la Guardia civil y el clero.

El secretario, Sr. Robles, leyó el decreto de inauguración.

Después leyó el director del Instituto un hermoso discurso, terminando el alcalde con la declaración de apertura, según la ley.

Fuga de un criminal.

Antequera 16.—En los momentos en que el juzgado se disponía hoy a continuar sus trabajos, con motivo del horroroso crimen cometido en esta población, se ha descubierto que el individuo apodado el *Bacalaero*, a quien se había detenido por recaer sobre él grandes sospechas de que pudiera ser el autor, se había fugado de la prisión, quitándose para ello los grillos que tenía puestos sobre los zapatos.

El sugeto en cuestión va descalzo y es activamente perseguido.

Nevada copiosa.

Avila 16.—En la madrugada de hoy comenzó a caer una copiosísima nevada, continuando hasta el medio día.

Las nieves son generales en toda la provincia. Se reciben noticias, según las que en la sierra llegó la nieve a alcanzar un metro de altura.

Comunican de Piedrahita que el coche correo trae diez horas de retraso.

Muchos peatones no pudieron recoger la correspondencia.

Amenaza nueva nevada.

Las lluvias.—Sanatorio.—Socorros.

Valencia 16.—Se ha acordado habilitar la masía denominada El Oliveral para el establecimiento de un Sanatorio, donde puedan alojarse los soldados heridos ó enfermos que regresen de Cuba y Filipinas.

Los gastos correrán de cuenta de la Diputación provincial y Ayuntamiento. La prensa, con lo que ha recaudado en

la Tómbola de la feria y en la funcion del teatro de la Princesa, continuará dando dos reales diarios a las familias de los reservistas.

Una comision.

Barcelona 16.—En el expreso marcharon a Madrid el alcalde Sr. Nadal, los concejales Sr. Collazo y Blar, y el ingeniero Sr. Jordan, que componen la comision designada para gestionar en esa ciudad los asuntos de interés a esta capital.

El marqués de Cenia.

Palma 16.—Se halla en estado gravísimo el marqués de Cenia, hijo primogénito del general Cotoner, jefe local del partido conservador.

El marqués de Cenia se agravó anoche de modo tan alarmante, que le fueron administrados los Santos Oleos.

El temporal en Ferrol.

Ferrol 15.—Continúa el temporal. El huracán derribó dos casas más en las calles de San Ramon y la Estrella, y arrancó un balcon en la calle Alegre.

Se han mandado derribar varias casas que amenazan ruina.

JUARRANZ.

Ayer mañana, a las ocho, dejó de existir el director de la banda de música del Real Cuerpo de Alabarderos, D. Eduardo Lopez Juarranz, quien anteriormente y por espacio de muchos años desempeñó igual cargo en la de ingenieros, de guarnición en Madrid.

Juarranz deja escritos más de 80 pasos dobles, todos popularísimos; pero especialmente el llamado *La Giraldá*, que compuso durante su permanencia en Sevilla.

En los certámenes verificados en muchas capitales de España y en algunas de Europa la banda de ingenieros, bajo su direccion, obtuvo señaladas distinciones.

También hizo el Sr. Lopez Juarranz música para obras cómicas, religiosas y de concierto, logrando siempre honrosos triunfos artísticos.

Su muerte constituye una pérdida sensible para el arte lírico español.

Descansen en paz el notable músico y reciba su viuda nuestro sentido pésame.

LOS AZÚCARES.

Londres 16.—El gobierno inglés se ocupa en este momento en un asunto que interesa a la producción de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas: de la competencia que los azúcares de remolacha, protegidos por varias naciones, hacen a los azúcares de caña.

De las colonias inglesas se reciben continuas quejas, pidiendo enérgicas medidas que pongan remedio al mal.

De la isla Mauricio ha venido una comision, la cual ha presentado al señor Chamberlain una exposicion que tiene 10.000 firmas.

Dicen los exponentes que si continúa este estado de cosas es imposible luchar con los azúcares de remolacha.

El Sr. Chamberlain contestó que el gobierno se hacia cargo de la gravedad de la situacion creada por procedimientos artificiales, pero que antes de tomar un acuerdo es preciso conocer el dictamen de la comision informadora enviada a las Antillas para estudiar el asunto.

Autonomistas puerto-riqueños.

Nuevamente vieron anoche al Sr. Sagasta los comisionados autonomistas de Puerto-Rico, para ofrecerle, en nombre del partido que representan, su más resuelto concurso en la política antillana.

Segun hemos oido, la comision propondrá en breve ante sus correligionarios de aquel país soluciones que los identifiquen con los liberales de la Metrópoli.

Billetes hipotecarios de Cuba.

El Sr. Sotolongo, como representante del Banco Hispano-Colonial de Barcelona, conferenció ayer con los ministros de Ultramar y Hacienda, ocupándose de las condiciones en que se ha de realizar la negociacion de billetes hipotecarios de Cuba, con el fin de allegar nuevos recursos para los gastos de la campaña.

Segun noticias de algunos colegas, dicho Banco adquirirá billetes por valor de 50 millones de pesetas.

LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Ultramar.

Jubilando a D. Jesús María Pefaur y Carvajal, jefe de Administracion de tercera clase.

Guerra.

Concediendo la cruz de segunda clase del Mérito militar al comandante de Estado Mayor D. Eduardo Alvarez Arbany, y cruz de plata de la misma orden, pensionada con 750 pesetas, al soldado de la compañía de mores tiradores de Ceuta, Jamed-Jani-Aledani.

Gobernacion.

Suspendiendo a los Ayuntamientos de Motril (Granada), Moreda (Avila), Santa María del Campo (Burgos) y Carvo (Lugo).

LOS TEATROS

Lara.

El martes próximo se verificará en este elegante teatro el estreno del juguete cómico en un acto y en prosa, primera produccion escénica de un conocido escritor, titulado *El punto de vista*.

Terminada la primera serie de los abonos especiales a lunes y viernes, queda abierto el de la segunda, en la contaduría del teatro, a las horas de costumbre.

POMPAS Y HONORES.

Así se titula un *capricho literario*—tal lo denomina su autor—que acaba de publicar y poner a la venta *El Diablo Cojuelo*, ingenioso redactor de nuestro colega *Nuevo Mundo*.

Escrito en fáciles y sencillos versos y en diversidad de combinaciones métricas, su lectura es en extremo entretenida y agradable. No es menos digna de tenerse en cuenta la circunstancia de que en él, so pretexto de *modernismo*, no se falta a la propiedad del lenguaje ni a las leyes del buen gusto.

El espíritu satírico que lo inspira y que corre por todas sus páginas a ratos burlesco y chancero, a ratos airado y grave, a ratos caustico y mordaz, sin salirse nunca de ciertos prudentes límites, revela a las claras que el bueno de *El Diablo* no tiene pelos en la lengua y que sabe decir las cosas sin ofender los oídos ajenos ni el decoro propio.

Manejada así la sátira, es la más noble de las armas, cuando no el más eficaz de los cauterios.

A renglon seguido transcribimos el soneto que a modo de introduccion encabeza la obra, y en el cual manifiesta el autor el objeto que ha guiado su pluma al componerla:

Al lector.

No encontrarás en este mi librito que doy a luz con la mayor frescura, ni brillante y pulida vestidura, ni problema que arrugue tu entrecejo. A falta de elegancia y de gracejo, declaro en él, con la intencion más pura, por qué no tiene fin la desventura que flota España desde tiempo viejo. Y cómo no he de dar por liebre gato, y a vanas alabanzas no me rindo, y hay modas que por modas yo no acato, ni prólogo ni epílogo te brindo de autor de campanillas, ni retrato que te muestre si soy un barbilindo.

Pompas y honores se vende en todas las librerías al precio de una peseta. A comprarlo.

En la embajada francesa.

Al banquete dado anoche por el marqués de Reverseaux, concurrieron madame Radówitz, la duquesa de Tetuan, madame Schévitch, la marquesa de Amposta, la condesa de Macedo, la marquesa de Malespina, la señora Da Cunha, el Nuncio de Su Santidad, el duque de Tetuan y el ministro de Hacienda, los embajadores de Alemania, de Austria, Rusia e Italia, el subsecretario de Estado, los ministros de Portugal y del Brasil y otras personas.

Después del banquete hubo recepcion y baile, apareciendo por primera vez en sociedad la señorita de Reverseaux, tan linda como discreta.

Recordamos entre las damas y señoritas que concurrieron, a las duquesas de la Conquista y de Sotomayor, baronesa Wedel, condesa de Carotio, vizcondesa Exelmans, lady Bonhan y su hija, madame Pastour, mistres Barclay, marquesas de Ivanrey, Santa María de Silvela, Villamanrique, Vadillo, Squilache, la Laguna, Bolaños y Somesanche; condesas de Aguilar de Inestrellas, de Pincherroso, de Estéban Collantes, de San Luis y de San Roman; baronesa de Ortega, viuda de Lopez Roberts, Le Motteux, Castellanos, La Iglesia, Valera, Molux y Peñafuente.

La fiesta resultó muy agradable, terminando a las dos de la madrugada.

TRIBUNALES.

Dentro de algunos dias se verá en esta Audiencia una causa importante.

En el mes de Febrero de 1895 falleció en la casa núm. 51 de la calle de la Montera el escribano del juzgado de la Latina D. Ramon Clemente y Lázaro, con quien vivían Manuela Sanchez y Luisa Francisca Gavilan, en concepto de amas de gobierno; éstas son las procesadas.

D. Ramon Molina, sobrino del difunto, interpuso querrela criminal contra las sirvientas, por desaparicion de una fuerte suma en metálico y alhajas de gran valor.

El fiscal, Sr. Marañon, pidió en la *vista* el sobrestamiento y la absolucion de las procesadas.

El abogado que representa al acusador privado, ha calificado el hecho como constitutivo de delito de hurto, comprendido en el número 1.º de los artículos 530 y 531 y número 2.º del 533 del Código penal, apreciando además la agravante de abuso de confianza, pidiendo se imponga a cada una de las procesadas la pena de nueve años de prision mayor y accesorias.

La defensa, encomendada al Sr. Muñoz Rivero, no sólo pide en sus conclusiones la absolucion, sino que se declare calumniosa la querrela, con imposicion de las costas al acusador privado, y reserva a favor de sus defendidas para reclamar indemnizacion de daños y perjuicios.

AL MENUDEO

Intento de suicidio. D. Manuel Parron, inquilino del piso tercero de la casa núm. 108 de la calle de Alcalá, intentó suicidarse anoche, valiéndose de una navaja de pequeñas dimensiones.

El suicidio no pudo realizar su propósito, porque la familia lo sorprendió cuando trataba de hacerse mayor una herida que se infirió en el cuello.

Se cree que el móvil que le impulsó a tomar tan fatal resolucio, ha sido una enfermedad que desde hace mucho viene padeciendo.

Doble asesinato.

El juez de instrucion de Antequera, Sr. Grande de Vargas, ha trabajado sin descanso hasta descubrir el autor del doble asesinato que anteaer se cometió en el cortijo denominado «Cabeza de Vacca», del cual dábanos cuenta en nuestro número anterior.

El asesino ha resultado ser un cuñado de la interfecta, sugeto de malos antece-

dentes, el cual fué detenido en un *cafetin* de aquella ciudad, ocupándose una navaja ensangrentada y algunas manchas de sangre en la ropa.

La suscripcion de «El Imparcial». Nuestro colega publica hoy las cuentas de lo gastado hasta el 31 de Diciembre último del dinero que ha recaudado para los soldados.

El total de lo recaudado hasta dicha fecha asciende a 718.084.55 pesetas, y lo gastado a 154.980.80, quedándole en caja una existencia de 563.753.75 pesetas.

En estas cuentas no se incluyen ciertos gastos que la empresa de *El Imparcial* ha satisfecho de su peculio propio, y que importan 47.331.37 pesetas.

Lo recaudado por el colega hasta hoy asciende a 803.870 pesetas.

El director del Conservatorio.

Ha sido aceptada la dimision del director de la Escuela Nacional de Música señor Monasterio.

Aunque algunos periódicos habian dicho que le sustituiría el Sr. Serrano, *El Nacional* afirma que será nombrado director D. Ildefonso Jimeno de Larma.

Mujeres jugadoras.

Anoche tuvo lugar la inauguracion de la Academia de Billar, que en la plaza de Santa Ana, núm. 7, ha establecido el señor Jimenez.

Lindas señoritas eran las encargadas de jugar las partidas, haciéndolo con gran maestría.

Numeroso público premió con aplausos su trabajo.

Higiene popular dental.

Con este titulo acaba de publicar el conocido dentista de Madrid D. Tirso Perez un folleto, el cual contiene instrucciones interesantes sobre la higiene dental.

Recomendamos su lectura a nuestros lectores.

Defuncion.

Hemos recibido carta de Avila en la cual nos manifiestan el sentimiento que ha producido en dicha capital el fallecimiento de nuestro distinguido amigo y correligionario D. Antonio Valcárcel, de cuya defuncion dimos cuenta a nuestros lectores.

Reiteramos a su apreciable familia la expresion de nuestro sentimiento.

Crisis obrera en Córdoba.

Las noticias que se reciben de Córdoba y pueblos de su provincia referentes a la angustiosa situacion en que se halla la clase jornalera, no pueden ser más desconsoladoras.

En Aguilar muchos obreros recorren las calles implorando la caridad del vecindario.

En Montoro no es ménos aflictiva la situacion, careciendo el Ayuntamiento de recursos para socorrer a los obreros del campo, que se encierran en la miseria.

Pésame.

Ha fallecido en esta corte, víctima de una afeccion pulmonar, nuestro compañero en la prensa el redactor de *El Correo Español* D. Mariano Jaramero Kristman, joven de indiscutible mérito y de relevantes prendas personales.

Tanto a la redaccion del colega como a la distinguida familia del finado, enviamos la expresion de nuestro sentimiento.

Conferencia.

Con el Sr. Cánovas del Castillo conferenciaron ayer en la Presidencia el jefe del partido conservador de Córdoba, señor conde de Torres Cabrera, y el Sr. Novillo, electo gobernador civil de Granada.

El primero de los expresados señores visitó también al ministro de Fomento.

La condesa de Michelena.

Victima de aguda enfermedad falleció ayer tarde la condesa viuda de Michelena, esposa del que fué en vida empresario del teatro Real, y madre de nuestro estimado amigo D. Leopoldo Michelena.

Reciba su familia el testimonio sincero de nuestro sentimiento.

Velada.

Esta noche a las nueve y media se celebrará en el Ateneo de Madrid una velada musical, en la que la señorita doña Josefa Iracheta interpretará al piano varios números musicales, y cantará algunas composiciones de la señorita doña Laura Magan.

La velada se compondrá de dos partes, y el programa se anunciará en el local.

Los diputados de Cáceres.

Anoche se reunieron a comer en casa de Lhardy los diputados a Cortes por la provincia de Cáceres, señores duque de Bailén, D. Laureano Garcia Camison, señor conde de Torre-Arias, D. Damian Ysern, D. Antonio Orellana y el gobernador civil de la provincia D. Federico Belmonte, adhiriéndose por estar ausente D. Manuel Perez Aloé.

Acordaron, después de cambiar impresiones sobre la marcha de la política provincial, visitar al señor ministro de Fomento para que se inviertan los 20.000 duros consignados en presupuestos para restauracion del monasterio de Guadalupe.

Se cambiaron también impresiones sobre la actitud que han de adoptar respecto a la cuestion corchera y rectificacion de vias pecuarias, intereses que tanto afectan a dicha provincia.

Ateneo.

Las explicaciones del Sr. Cosío del curso de estudios superiores en el Ateneo de Madrid, tendrán lugar los miércoles de seis a siete de la tarde en la Sala de Juntas de aquella Sociedad.

Mañana, a las nueve y media de la noche, celebrará sesión la seccion de Ciencias Exactas, en la que los Sres. Ubeda y Rodriguez Moureló darán a conocer algunos trabajos acerca de «Las aguas de Madrid», auxiliándose con el aparato de proyeccion.

Noticias de sociedad.

Ayer, a las doce de la tarde, tuvo efecto en la capilla de Santa Teresa de la parroquia de San José el matrimonio de D. Romualdo Chavarrí con la señorita Cristina Ligués y Balz. Fueron padrinos la marquesa viuda de Alhama y el hermano mayor del novio.

—La duquesa de Fernan-Núñez y los duques de Bivona han dado parte del enlace de sus hijos, el marqués de la Mina y la señorita doña Sylvia Alvarez de Toledo.

—El 20 se celebrarán los esponsales de la marquesa de la Puebla de Rocamora y de D. Alonso de Baroeta.

La reina doña Isabel será la madrina de la boda.

DE POLO Á POLO

Sorteo..... de un marido.

En la poblacion de Hebron Wisconsin (Estados-Unidos), vive un joven de buen aspecto y robusta constitucion, al cual nueve de sus amigas, que formaban un club social, le hicieron preguntas acerca de las causas que le hacian permanecer soltero.

El interrogado manifestó impensadamente que ningun motivo de importancia le obligaba a seguir sin compañera, y añadió por galantería, que estaba pronto a tomar como esposa a cualquiera de ellas, designada con mayoría de votos por sus amigas.

Las aspirantes no se lo hicieron decir dos veces. Colocaron el sombrero del ya arrepretido neófito sobre una mesa, fueron todas a diferentes puntos del salon, y allí, tratando de disfrazar la letra, escribieron cada una su propio nombre en un trozo de papel, echando éste en la urna.

Procedióse al escrutinio por la víctima, que ya se creia perdida; mas á medida que leía nombres, su voz era más segura. Cada joven habia votado por sí misma.

En vista de esto, como supondrá el lector, el joven permaneció soltero, pues ninguna de las candidatas a su mano obtuvo la mayoría de votos que se habia puesto como condicion.

Desollados vivos.

En el hospital Elizabeth de Chicago se encuentra la joven Emma Gallagher, curándose de graves quemaduras que recibió en un incendio. Para sustituir la piel consumida por las llamas, los médicos necesitaron otra humana, y anunciaron su compra.

Nada menos que cien hombres robustos acudieron al llamamiento.

Escogióse á los 18 de mejor aspecto, sometióseles á un reconocimiento médico, y declarados útiles para el servicio pedido, procedióse á la operacion. A cada uno se le despojó de 12 tiras de piel que median un octavo de pulgada cuadrada, y las 230 que se utilizaron, pasaron al cuerpo de la joven en el espacio de una hora.

Los viviseccionados se retiraron cada uno con el bien ganado peso que se les dió por barba, y haciendo tal vez cálculos mentales para conocer el valor intrínseco de sus personas, según la tarifa y la cantidad cedida de su vestimenta natural.

De ciudadana á reina.

La ciudadana Ella Collins, residente en Nueva-York, dejará en breve de ser súbdita de la República norte-americana, pasando de un salto á reina de exanibales, no como los apócrifos que se ven en los museos, sino de verdaderos antropófagos.

Tan repentinamente encumbramiento lo debe á su matrimonio con el coronel John F. Hobbs, norte-americano que habiendo naufragado hace seis años en las Nueva-Hebridas, fué nombrado jefe militar por los salvajes, y elegido como rey, después de una victoria en reñida batalla contra numerosos enemigos.

Aunque el coronel cambió su nombre por el de Oumaleis, no tuvo valor para casarse con alguna dama de su corte, y regresó á América con objeto de unirse á la que ha hecho su esposa.

Lo que recorre la mirada.

Los aficionados á la estadística son verdaderamente terribles.

A un parisien se le ha ocurrido calcular las distancias que recorre la mirada cuando una persona se dedica á la lectura.

Tratándose de un periódico, puede apreciarse dicha distancia en unos 800 metros.

La lectura de una novela de dimensiones ordinarias, representa un recorrido visual de 2 á 3.000 metros, que aumentaría á 12 kilómetros, si el libro escogido fuera la Biblia, á 50 si se tratara de las obras completas de Emilio Zola

EDICION DE LA NOCHE

EL PASEO DEL HIPÓDROMO a la Puerta de Hierro.

Telegramas de la tarde

(DE LA 'AGENCIA FABRA'.)

Autonomía.

Lisboa 17.—La Cámara de diputados ha aprobado el proyecto de autonomía administrativa para las Azores, propuesta hace tiempo por el ministro actual.

La peste.

Marsella 17.—El rumor de procedencia inglesa, respecto a haberse presentado en esta población algunos casos de peste bubónica, carece en absoluto de fundamento, pues ni siquiera se han registrado enfermedades que puedan conceptuarse como sospechosas.

Contra las estafas.

París 17.—En virtud de la repetición con que vienen cometiéndose en España, en perjuicio de los comerciantes franceses, numerosas estafas, por los procedimientos de los entierros y otros análogos, estafas de que con gran repetición se ha ocupado la prensa periódica, la Cámara francesa de Comercio de Madrid ha advertido a sus similares en Francia y al comercio en general su propósito de comunicarle informes precisos sobre los comerciantes españoles de buena fe y sobre los que deban ser privados de toda confianza, así como las noticias de que disponga acerca de los elementos que ejercen la estafa.

Estadística de Aduanas.

París 17.—El Diario oficial publica la estadística aduanera correspondiente al año de 1895. Las importaciones durante el mismo ascendieron a 3.837.147.000 francos, cuando en 1894 sólo importaron 3.719.599.000. Las exportaciones fueron por valor de 3.404.643.000 francos, habiendo ascendido las del año anterior a 3.373.796.000.

Sherman y Mac-Kinley.

Nueva York 17.—El Evening Post atribuye el cambio de opiniones del señor Sherman en lo que a la cuestión de Cuba se refiere, a influencia ejercida sobre el mismo por el futuro presidente Mac-Kinley.—Fabra.

TERRIBLE INCENDIO

Nueva York 17.—En Dallas, Estado de Tejas, ha sido destruido por un incendio un asilo de huérfanos. Quince asilados perecieron en el siniestro y nueve resultaron heridos. El hecho ha producido en aquella localidad honda consternación.

NOTICIAS DE CUBA

Telegrama oficial.

Ataque a un poblado.—Varios encuentros.—En Pinar del Río.—Presentados.

Habana 16 de Enero de 1897.—Madrid 17 de Enero de 1897 a las 12:55 m.—Capitán general a ministro Guerra. En la madrugada del día 10 fué tirado Baracoa sin novedad. Atacado por los insurrectos el poblado Mata, en Cuba, fué rechazada la agresión por el destacamento del ejército; pero un oficial de voluntarios que con cinco hombres ocupaba un fortín, se entregó con éstos. En encuentros ocurridos en Las Villas, el enemigo tuvo seis muertos y un herido y se le cogieron 21 caballos; de la tropa hubo un herido. En la provincia de Matanzas se hizo al enemigo 33 muertos y un prisionero, cogiéndole 39 caballos; de los nuestros hubo dos muertos, y un oficial y tres de tropa heridos. En la provincia de la Habana se hizo a los insurrectos 10 muertos y se les cogieron 96 caballos; por nuestra parte dos de tropa muertos, y un oficial y un soldado heridos. En Pinar del Río al enemigo se le hicieron seis muertos, cogiéndole dos caballos. Presentados sin armas un en Pinar, 11 en Matanzas y tres en Villas; con armas tres en la Trocha.—Weyler.

Banco de España

La situación del Tesoro.—Recursos para la guerra.

Las alteraciones que presenta el Balance de ayer del Banco de España con relación al del sábado anterior, son debidas casi exclusivamente a los pagos que ha realizado por cuenta del Tesoro de la Península. Estos pagos se reflejan en la disminución de ocho millones y cinco millones, respectivamente, en los saldos a favor del Tesoro en la cuenta corriente general y en la especial por pago de intereses de la Deuda pública que tiene con el Banco; y consecuencia de ellos es el aumento de cerca de 11 millones en los billetes de circulación. Las cuentas corrientes han aumentado en 10 3/4 millones, habiendo disminuido en más de cinco y medio millones la partida de «dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar.» Las reservas de contribuciones y las de aduanas han aumentado en dos millones y medio millón respectivamente; y por el reciente empréstito, el pago de cuyo último plazo venció ayer, han ingresado en el Banco durante la semana cerca de dos millones. En el activo, las alteraciones más

notables son el aumento de cerca de cuatro millones en la plata, y de cerca de cuatro y medio millones en los fondos en poder de los corresponsales en el extranjero, y la disminución de más de dos millones en los descuentos.

El único argumento que para defender la gestión del ministro de Hacienda han encontrado los periódicos ministeriales en la polémica suscitada en estos últimos días con motivo del discurso del Sr. Silvea, ha sido el hecho de ser muy considerable el saldo a favor del Tesoro en la cuenta corriente de éste con el Banco de España.

Pero si se tiene en cuenta que en ese saldo figuran los 31 millones y pico del anticipo de la Tabacalera al Tesoro y los 30 millones y medio del producto del último empréstito retenidos para pagar los intereses y amortización del mismo, corresponsables a los dos primeros trimestres, ó sea, en junto, más de 61 millones y medio de pesetas, procedentes de préstamos, lo que debe causar admiración, no es, ciertamente, la cuantía del saldo, sino el valor que se necesita para aducir aquel argumento.

No nos cansaremos de repetirlo, si no se cansan otros de darnos motivo para ello.

El que bajen los productos de las rentas públicas, el que aumenten los gastos del Estado, el que surjan dificultades para el Tesoro, son cosas perfectamente compatibles con una excelente gestión de la Hacienda.

Porque pueden ser tales las circunstancias, que expliquen cumplidamente que aquellas cosas ocurran, a pesar de una gestión excelente.

Pero con lo que esta es absolutamente incompatible es con la falta de formalidad.

A juzgar por el balance del Banco, en la semana última no ha hecho dicho establecimiento nuevos préstamos al ministerio de Ultramar.

Pero en cambio, está éste en negociaciones con el Banco Hispano Colonial, según han dicho los periódicos, para vender el primero al segundo cierto número de billetes hipotecarios de Cuba de 1890.

Lo que no nos parece verosímil es lo que indica algún periódico de haberse mostrado el ministro de Hacienda contrario a que la venta de las Cubas se haga al precio que le parece bueno al ministro de Ultramar.

Porque aunque el Sr. Castellano ha tolerado una ingerencia excesiva del Sr. Navarro Reverter en lo relativo a la disposición del producto del empréstito, sería demasiado depresivo para él que su colega le llevara de la mano hasta para la enagenación de Cubas.

Lo que nos parecería bien, de todas maneras, sería que los ministros y los representantes del Banco Hispano Colonial no anunciasen las operaciones que piensan realizar.

EL GENERAL BLANCO.

Conferencia importante.

Barcelona 17 (2 tarde).

Han conferenciado hoy detenidamente los generales Blanco y Despujols, atribuyéndose a esta conferencia bastante importancia, porque a ella ha concurrido el coronel Peraltá, del cuarto militar de la Reina, que anoche llegó a esta capital. Créese que en esta conferencia se ha tratado de la jefatura del cuarto militar, para cuyo cargo, como es sabido, está nombrado el general Blanco.—Menchéta.

CUBA

Las reformas y la paz.

El New York Herald publica en la edición europea los siguientes telegramas: Washington 14.—El ministro de España Sr. Dupuy de Lome estuvo hoy, durante una hora, encerrado con el secretario Olney discutiendo asuntos de Cuba. Al terminar la conferencia me dijo que la situación seguía siendo la misma, y que no habría cambio alguno hasta la pacificación de Pinar del Río, la Habana y Matanzas. Entonces se concederán las reformas a estas provincias.

Negó lo que se decía de un convenio entre los Estados Unidos y España para el arreglo de la cuestión cubana, y dijo que no tenía noticia de la salida de Madrid para Washington de un enviado especial.

Los liberales y la cuestión de Cuba.

Washington 14.—El gobierno está convencido de que la solución del problema cubano depende de un cambio de ministerio en España.

El Sr. Cánovas no dará su asentimiento a un plan de autonomía bastante liberal para inducir a los insurrectos a depone las armas.

La llegada del enviado del Sr. Cánovas y del duque de Tetuan, cuyo nombramiento anunciaron de Londres, se espera con algún interés.

Créese que si el Sr. Sagasta sucediera al gobierno actual, sería posible un plan de autonomía completa con la garantía de los Estados Unidos.

Presidida por el Sr. Sánchez Toca y los concejales Sres. Alonso Cotinarez y Urbano se ha celebrado esta tarde en el Ayuntamiento una reunión de los propietarios de los terrenos a que afecta el trazado de dicho paseo.

Después de haber expuesto el alcalde las ventajas que para todos resultaría de venir a un acuerdo, incluso para los obreros que tendrían trabajo en dicha importante obra, y de haber hecho uso de la palabra varios señores propietarios, se firmó un acta, en que los propietarios se comprometían a la cesión gratuita de los terrenos, excepto en determinados casos, y que serían apreciados con toda la equidad y justicia.

Hubo una nota expresiva en la reunión, y fué la del Sr. Granés (D. Julio), el que hizo la cesión gratuita de 2.000 pies y ofreció otros 200.000 si fueran necesarios.

Las obras, según manifestación del señor alcalde, han de estar terminadas antes de doce años.

San Anton.

La mañana se ha presentado espléndida, y la fiesta de San Anton ha resultado muy animada, viéndose numerosas mujeres con mantones de Manila.

A presentar ofrendas al Santo han acudido como todos los años gran número de jinetes con caballerías enjaezadas con mucho gusto.

La fábrica «Vizcaya».—Trabajos reanudados.

Bilbao 17 (12:30 l.).—En la fábrica «Vizcaya» se han reanudado los trabajos suspendidos a consecuencia de los corrimientos de tierras de Mina Mora.

Las aguas proceden de Portugalé. La paralización de los trabajos ha causado considerables pérdidas.—Menchéta.

Túnel en peligro.—Alarma en el comercio.

Bilbao 17 (12:30 l.).

A consecuencia de las frecuentes lluvias de los últimos días, se ha resentido la boca Sur del túnel llamado Miravilla, del ferro-carril del Norte. Ténesse que, con este motivo, ocurra un hundimiento en el punto antes citado.

Se han tomado las oportunas precauciones.

El comercio está alarmado por las consecuencias que pudiera originar la interrupción de comunicaciones.

El servicio se hará por la línea central. Los trenes circulan con precaución.—Menchéta.

Exposición de Bellas Artes

Sevilla 17 (3 tarde).

Con un día espléndido se ha inaugurado la Exposición de Bellas Artes.

Han presentado obras casi todos los pintores y escultores sevillanos, llamando mucho la atención un bajo relieve de Joaquin Bilbao.—Menchéta.

Balance del Día

El día, que se presentó hermoso, ha terminado desapacible.

A pesar de esto, la fiesta de San Anton se ha visto muy concurrida, y por la calle de Hortaleza, sobre todo, no se podía dar un paso.

La popularidad de este santo se mantiene viva a través de los tiempos, y su influencia es muy necesaria, a pesar de todos los progresos de la civilización.

El nuevo parte de Cuba que hoy se ha facilitado en Guerra, aumenta la estadística de los muertos.

Allí parece que ahora se atraviesa un período de inacción; pero a pesar de esto, todos los días se da cuenta de haberse recogido tantos y cuantos muertos, en una proporción tal, que sumados a las otras cifras comunicadas desde que principió la guerra, de no haber error aritmético, es milagroso que quede ya un solo ser viviente en la isla de Cuba.

Otras noticias más ceñidas al día de hoy y de más fácil comprobación, dicen que el general Weyler saldrá mañana ó pasado para Matanzas.

Los corresponsales en Barcelona de los periódicos de Madrid, traen un pleito tan enmarañado sobre lo que dijo ó no dijo el general Blanco al desembarcar, que nos parece prudente esperar a que llegue a esta corte el ilustre general para formar juicio.

Los letrados, esta mañana reunidos en casa del Sr. Gamazo, para apreciar la sentencia en el auto del marqués de Cabriñana, opinan que debe interponerse recurso de casación, en la sentencia recaída, por infracción de forma.

Hoy hemos visto cartas de Manila, llegadas por el último correo, en las cuales se reflejan impresiones muy optimistas sobre la insurrección. En cambio de esto, se habla en términos muy poco lisonjeros de la cuestión económica. Los cambios, que fluctuaban entre 35 y 40, habían subido el día 20 de Diciembre al 50 por 100, ocasionando este enorme quebranto en el valor de la moneda las consecuencias que pueden suponerse.

Además de esto, la Caja de Depósitos de Manila, que viene a ser lo que en Madrid la Caja de Ahorros del Monte de Piedad, ha suspendido el pago de las imposiciones y de los intereses, aun a los capitales de 20 y 30 duros que constituyen el pequeño ahorro de muchas familias modestas.

Ayer dijimos que se preparan trabajos arancelarios en Hacienda, en prevision de la autonomía económica, y hoy hemos oído que en el ministerio de Ultramar se sigue trabajando en el arancel de Cuba, como si no se pensara en tal solución.

De modo que mientras esto no se esclarezca, no sabemos si habrá ó no autonomía en Cuba.

El día no dá más de sí.

Contra Catarros rebeldes, tos, ronquera y fatiga consiguientes, está considerado como lo más eficaz el Jarabe balsámico sulfurado del Dr. Madariaga. Plaza de la Independencia, 10, y demás farmacias.

La sucursal de La Equitativa en España ha pagado a sus asegurados desde 1882, en que fué legalmente autorizada por real orden de 10 de Octubre de dicho año, al 31 de Diciembre de 1896, la suma de pesetas 14.713.520'99, en la forma siguiente:

	PESETAS
Por defunción.....	10.950.756'13
Dotales y acumulaciones vencidas.....	1.751.135'39
Otros pagos: Dividendos, rentas vitalicias etcétera, etc.....	2.011.629'47
Total.....	14.713.520'99

Madrid 1.º de Enero de 1897.—Por la sucursal, el Gerente, M. Rosillo.

Léase en 4.ª plana Academia Lajarde.

Bolsin de Agentes.

Cierre del 16 de Enero por la noche. Madrid, interior, fin de mes, 63 6/7. Barcelona, ídem ídem, 63 7/8. Ídem exterior, ídem, 76 7/8. París, exterior, 62 4/8. Renta francesa, 102 5/8. Londres, exterior, 62 2/8.

CHARADA.

Cerca del prima segunda a prima dos tercía batle, y de ídem, en la falda, mil manchas la reparé. Ella se fijó enseguida, y me dijo: Ven aquí; est: que ves, no son manchas, una tres dos tercía así.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

La solución mañana.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: NE GRI TA

SOLUCION AL JEROGLIFICO COMPRIMIDO: Soledad.

JEROGLIFICO



(La solución el domingo próximo.)

En una escuela. El profesor.—Veo, señores discípulos, que me habeis comprendido perfectamente. Ya sabeis lo que es un carnero y para qué sirve la lana. Vamos a ver, Pepito, ¿de qué están hechos tus pantalones? El discípulo.—De un gaban viejo de mi papá.

La Mesa de Fornos.

Comida del 18 de Enero.

Cubierto de 5 pesetas.

- Entrerreses.
- Sopa tortuga.
- Lubina a la veneciana.
- Lomo de vaca a la milanessa.
- Coliflor a la Villarroj.
- Ponche a la Romana.
- Capon de Bayona con berros.
- Tarta real.
- Fruta y queso.

CULTOS.

Santo de mañana.—La Cátedra de San Pedro en Roma; Santa Pisca, virgen y mártir; Santa Liberata, virgen; San Yuliano, Obispo; San Diócolo, abad; San Leobardo, y los Santos mártires Atenógenes, Moseo y Ammon en el Ponto.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde se celebrará misa solemne a las diez y media, y por la tarde, a las tres y media, completas, y después ejercicios con sermón que predicará el señor cura. En la parroquia de Santa Teresa rogativa circular por los sucesos de Cuba y Filipinas.

En San Pedro de los Naturales a las diez y media misa cantada al Santo Apóstol.

En Santiago sigue la novena de la Beata Mariana de Jesús, siendo orador el señor cura.

En el Cristo de la Salud cultos como todos los lunes.

En San Pascual, Carboneras, Esclavas y Reparadoras, Jubileo Perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis, San Lorenzo y Espíritu Santo.

Espectáculos para mañana.

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—14.º lunes clásico.—A las 8 1/2.—La segunda dama duende.—Fuera! COMEDIA.—A las 8 1/2.—Varios sobrinos y un tio.—Los gansos del Capitolio.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Botín de guerra.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—Cinematógrafo Lumiere.—A las 10 1/2.—La maja.—Cinematógrafo Lumiere.—A las 12.—El padrino de «El Nene», ó todo por el arte.

BARBA.—T. 1.º monar.—A las 8 1/2.—(En una sola seccion).—Oratoria fin de siglo.—A las 9 1/2.—El Sr. Trombosi.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Venta de Baños.

BOLEA.—A las 8 1/2.—Viento en popa.—A las 9 1/2.—La banda de trompetas.—A las 10 1/2.—Los golfos.—A las 11 1/2.—Las bravías.

PARISE.—A las 8 1/2.—El soldado de San Marcial.—Préstamos.

FRUVA.—A las 8 1/2.—La rapaza.—A las 9 1/2.—Sobras chinasas.—A las 10 1/2.—La marcha de Chaz.—A las 11 1/2.—Los charlatanes.

RAYOS X.—2. Alcaía, 2.—Fotografías fotográficas, fotografías a través de los cuerpos opacos.—Horas: de 10 a 12 mañana y 2 tarde a 10 noche.

MOVÓGRAFO.—Alcaía, 4.—Fotografías animadas en colores y combinadas con el grafófono.—Secciones cada media hora de 3 1/2 a 7 de la tarde y de 3 1/2 a 11 1/2 de la noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social, MADRID, CALLE DE OÍZAGA, N.º 1 (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000
Primas y reservas... 43.598.510
TOTAL... 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios Seguros sobre la vida
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio...

EXTRAORDINARIO RESULTADO
CURACION DE LOS RESFRIADOS, TOS Y CATARROS

DE LA NARIZ, GARGANTA Y PECHO SIN TOMAR MEDICINAS

¡GRAN DESCUBRIMIENTO!

HIDROCARBUROS AROMATICOS DEL DOCTOR AUDET

Aplicaciones.

Para curar con brevedad y cómodamente los resfriados y catarros leves de la nariz, garganta y bronquios, así como la gripe, dengue o trancuro.
Para coadyuvar á la curacion de la tisis y tuberculosis pulmonar, enfisema, bronquitis, catarros crónicos y asma.

Uso.

Este remedio no es de uso interno: para curar los males leves del aparato respiratorio, se coloca, al acostarse, debajo de la almohada un pañuelo de bolsillo sobre el cual se haya vertido una cucharada de hidrocarburo. (No mancha y su olor es agradable; recuerda el que exhalan los grandes bosques de pinos cuando desprenden savias y gomas).

Modo de obrar.

El remedio, al evaporarse, se mezcla naturalmente con el aire que se respira, y con el cual pasa por la boca y nariz hasta el ultimo ramo bronquial, á cuyos conductos desinfecta, y modifica favorablemente á la salud.

Los resfriados simples se curan durmiendo: se acuesta uno mal y se levanta curado.
Los niños, principalmente, y las personas que no gustan de medicinas, preferirán este novísimo cuanto sencillo y eficaz procedimiento de curarse.

Los viejos que pasan malas noches luchando con el catarro, la tos y el asma, hallarán mucho consuelo en este remedio, el cual los prestará ayuda para defenderse y conciliar el sueño.
Los tísicos, que necesitan aire desinfectado, y á ser posible saturado de sustancias antisépticas, hallarán en los hidrocarburos un poderoso auxiliar de su curacion.

Los hidrocarburos pueden usarlo personas de todas edades, sin que jamás hi en ninguna circunstancia pueda lograrse otra cosa que beneficio.
Son compatibles con todo tratamiento médico: atópico, homeopático, dosimétrico, hipodérmico ó expectante.

Se vende á dos pesetas el frasco, y lo recibirán facturado á la estacion que se indique todos los productos de la Administracion de EL CORREO, y acompañen su importe.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for dates (9 Enero 1897, 16 Enero 1897), currency (Ptas., Cnts.), and sections (ACTIVO, PASIVO). Lists various assets and liabilities with corresponding values.

RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C^a

Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C^a, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Colecera, plantas anti-scorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.
Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C^a, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escorbúlicas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara.
Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C^a.

Paris. — Casa GRIMAULT y C^a 8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

RIVAS Y SANZ
Camiseria II, PRÍNCIPE, II Novedades

Corbatas novedad, modelos elegantísimos, 3 por 5 pts.
Gantitas esbiritilla superior y piel perro... 2 y 2'50
Pañuelos blancos, jareton, para señora, docena... 3
Portamonedas, tarjeteros y petacas piel de Rusia... 2

ARTICULOS DE NOVEDAD
PRECIOS BARATÍSIMOS

ACADEMIA PREPARATORIA
DIRIGIDA POR D. NEMESIO LAGARDE, COMANDANTE DE INGENIEROS
16, TRINIDAD, 16, TOLEDO

Alumnos aprobados en Infantería en la convocatoria de Noviembre
Luis Marqués Calot. Miguel Martínez Pajero. Luis Martos Gonzalez.
Vicente Gonzalez Chamber. Antonio Izquierdo Velez. Félix Santa María Gutierrez.
Sebastian Vallespir Salom. Miguel Tapia Lopez. Isidro Valera Peñañva.
Manuel Pons Ferrer. Emilio Simonet Villalonga. Ernesto Berned y Madasu.
Pedro Lizaur Lasave. José Ibañez Garcia. Angel Alvarez Saura.
Juan Sureda Sureda. Andrés Cifre Murua. Gabriel Ferrer Valdivieso.
Roberto Latorre Gonzalez. Manuel Garre Castro.
Luis Diaz Arcanto. Tomás Masot Mollá.
Antonio Fos Insausti en Artillería.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.
PEREDA Y COMPAÑIA-SANTANDER

BOCA, GARGANTA, VOZ

Pastillas Bonald, Cloro-Eoro-Sódicas con cocaina
Contra los Catarros, Tosos, Afonías, Ronqueras, Irritaciones de la boca y garganta, por crónicas y rebeldes que sean.
Muy usadas y de grandes resultados en las personas que tienen necesidad de usar mucho la voz, como los cantantes, oradores, etc., notándose desde la primera pastilla claridad, suavidad y flexibilidad en la voz.
DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES
Depósito: Farmacia de Bonald, Nuñez de Arco, 17, antes Gorguera, Madrid.

SE VENDEN

Clichés de JEROGLIFICOS en la Administracion de esta p.
Libertad, 29, pral.

Casa HERMAN LACHAPPELLE, J. BOULET & C^a, S^m

Advertisement for steam engines with technical specifications and illustrations of vertical and horizontal engines.

SOCIEDAD DE TELEFONOS

Table showing telephone rates for different services and durations, including local and long-distance calls.

Advertisement for Casa Fundada en 1824, featuring a bottle of wine and text about its history and quality.

Advertisement for Ibarra y Compañia, highlighting their regular steam service between Bilbao, Sevilla, and other ports.

Advertisement for Ibarra y Compañia, detailing their weekly steam services and contact information.

Advertisement for Solucion Coirre, a medicinal product for various ailments, mentioning its effectiveness and availability in Paris.

Se vende papel por mayor, en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.

CREACION Y REDENCION
NOVELA HISTORICA
ALEJANDRO DUMAS (padre)

tadas sin trasplantar, y formaban tres alfombras matizadas con variados colores.
El eden en miniatura estaba preparado para recibir á su Eva.
La niña no tenia nombre, porque nunca habian pensado en nombrarla; ¿para qué, si no contestaba?
Sin ninguna duda, cuando nació la habrian bautizado con el nombre de alguna santa ó santo; pero visto lo mal que habian velado por su ahijada, era imposible buscarlo en el almanaque ni en la memoria de nadie.
Pero Marta la jobobada, que además de su nombre tenia el sobrenombre, no se contentaba con esto, y tanto mortificó á su amo, que éste, deseando tambien acostumar á la niña á contestar á una interpelacion, la dijo que se llamaba Eva.
No sin razon le dió Jacobo Meréy á la huerfanita este nombre; pues no era sacar de la nada aquel sér, como Dios á la primera mujer?
Aquella creacion material que emprendia, ¿no daría, si no fracasaba, el resultado de formar una criatura que el Señor pudiera reconocer como suya entre las demás mujeres, lo mismo que conoce una flor entre las otras flores?
¿Qué nombre podia dársele más significativo y más encantador que el de Eva?

Pero solo fué el doctor quien persistió en esto, pues Marta, encontrando el de Rosalia más bonito, pidió permiso á su amo para sustituir al que el doctor deseaba, porque además, decía, no se encontraba en el almanaque.
Jacobo Meréy consintió porque empezaba á sentir un afecto extraño hacia la niña, y tal vez se alegraba nombrarla de un modo particular y que solo á él le respondiese por aquel nombre.
Por consiguiente, fué llamada Eva por el doctor y Rosalia por todos los demás.
El día que la niña penetró por primera vez en el jardín hacia un calor insupportable.
En el pabellon, formado con las ramas de los tilos, se extendió una alfombra, y Escipion tuvo el privilegio de participar, despues de bien lavado, aquel fresco albergue.
El doctor contaba con el perro como un poderoso auxiliar para su obra.
Día llegaría en que llevase á Eva sobre sus lomos, y más tarde tiraría del cochecito de la niña; entre tanto con admirable habilidad jugaba con ella, haciéndola casi á pesar suyo tomar movimiento, el que si bien le era antipático, sin embargo lo consentía porque provenia del perro.
Durante todo el día permaneció el doctor cerca de aquellos dos seres observando sus juegos.
La niña estaba desnuda porque el calor lo permitia, y Jacobo deseaba dejar en completa libertad sus movimientos; varias veces trató de ponerla de pié, pero sus piernas se doblaban aunque apoyara las manos en un banco, por lo que comprendió el doctor que no debía ocuparse por entonces más que del organismo para ponerla en estado de aprovechar más tarde los cuidados morales.

Los primeros días y meses se pasaron combatiendo con energía el humor línfico.
Primero la hizo tomar baños frios en el estanque del manantial, los que hicieron á la niña lanzar gritos de dolor.
En la pobre naturaleza humana siempre sucede lo mismo: los gritos de pesar preceden á los gritos de alegría.
Poco á poco se acostumbró Eva á los baños, soportándolos sin congoja, y por último sintiendo un verdadero placer.
Cuando pasó el calor les llegó el turno á los baños salinos y alcalinos, á los que ayudaba un alimento nutritivo y sano.
En casa del leñador nunca habia comido Eva sino sopas de leche y sustancia de pan.
El caldo de vaca era poco frecuente, y tal vez no lo habria tomado dos ó tres veces.
Con respecto al alimento, no manifestaba ninguna preferencia y tomaba lo que le presentaban, y lo mismo que todos sus movimientos, movia las mandíbulas indistintamente.
El doctor, en lugar de las sopas de leche y la sustancia, la daba buen caldo, y cuando conoció que ya el estómago soportaria un alimento más fuerte, ordenó la gelatina de ave, despues la de carne, y por último, la de caza, por ser la más nutritiva.
Durante el invierno continuaron aquellos asiduos cuidados, sin que se notara progreso alguno ni en la inteligencia ni en el organismo moral de Eva.
Pero si era obstinada aquella naturaleza, más lo era aún la paciencia del doctor para combatirla, á pesar de que con frecuencia se encontraba á punto de desesperarse; pero un hecho, que obtuvo buen éxito segun sus deseos, y que habia sido provocado por él, le devolvía la esperanza.

Un día encargó á Marta que encerrase el perro en una perrera situada en un extremo del jardín, desde la cual no podian oírse sus lamentos.
Pero el perro no quiso seguir á Marta, y fué preciso que le condujera Jacobo y le ordenase que entrara.
El inteligente animal comprendía á lo que le condenaban, y no hubiera obedecido á nadie sino al doctor, quien le amarró y le encerró.
Escipion se quejó dolorosamente de aquella injusticia; pero nada más.
Su amo se encargó de llevarle la comida, dejándole entre tanto una escudilla llena de sopa que Marta habia hecho por encargo particular de Meréy.
Era la primera vez que Eva, desde hacia cerca de un año, se encontraba privada de su compañero; lo habia visto salir con el doctor, siguiéndole con la vista, y cuando le vió volver solo, sus ojos manifestaron una ligera expresion de asombro y permanecieron fijos.
Aquella rápida impresion no pasó desapercibida para el doctor Meréy.
Pero todavía faltaba algo. Pasó el día, y la niña, inquieta, miraba á derecha é izquierda haciendo movimientos que jamás habia hecho para mirar detras de ella, y por la tarde se escaparon de sus labios algunos quejidos.
Pero era más aún lo que deseaba el doctor Meréy, pues con bastante frecuencia la habia oido quejarse, pero nunca la habia visto sonreír.
Los rasgos de su rostro se habian acentuado, los ojos estaban más rasgados, aunque, si bien no manifestaban latencia, era vaga su mirada; la nariz se habia formado, los labios se delineaban perfectamente y habian tomado un sonrosado, y su cabeza estaba cubierta de cabellos rubios.

El doctor pasó la noche cerca de ella, y los quejidos continuaban durante su sueño; dos ó tres veces hizo algunos movimientos bruscos que no hacia estando despierta, y agitó los brazos con menos debilidad que de costumbre.
¿Soñaba? ¿Se carnia en su cerebro algun pensamiento? ¿O solo eran estremecimientos nerviosos que la sacudían?
Al día siguiente lo sabría.
Cuando Eva despertó por la mañana, encontró el gato á su lado, por el que no habia manifestado nunca ni simpatía ni antipatía; Jacobo deseaba ver cómo lo acogiera.
Eva, medio despierta, sintiendo bajo su mano una piel sedosa y fina, acarició al animal, pero poco á poco abrió los ojos, y con el cansancio de aquel que acaba de hacer un esfuerzo, los fijó en el Presidente, á quien ya no confundía con Escipion, y reconociendo su error, rechazó al gato con tal desprecio, que irritado el animal, saltó de la cama al suelo.
En aquel momento se oyó un gran ruido de cañenas y como si un caballo subiera á galope las escaleras del laboratorio.
La puerta, mal cerrada, se abrió con violencia, y Escipion entró corriendo y se subió á la cama de Eva.
Había roto la cadena y roído la puerta. Al verlo Eva se sonrió por primera vez y lanzó un grito de gozo.
Era el desenlace que esperaba el doctor, aunque lo hubiera preparado de otro modo, y que no contara con el vigor y la impaciencia de Escipion.
Quitó de su cuello el collar y la cadena, cuyos anillos podian lastimar á la niña, y contempló gozoso aquella alegría que se manifestaba con caricias.
Era, pues, indudable que la vispera Eva extrañaba la ausencia de Escipion.